

# Fès, nouvelle destination des Subsahariens

**MIGRATION** La Fondation Orient-Occident en partenariat avec la Fundación Cideal au Maroc lancera en juin une étude sur la situation des Subsahariens dans la région de Fès, qui connaît ces dernières années une grande affluence de ces migrants.

KHADIJA SKALLI

Fès est-elle devenue un foyer d'accueil ou de transit des populations subsahariennes en situation migratoire ? La question fera l'objet d'une étude qui sera lancée en juin prochain par la Fondation Orient-Occident en partenariat avec la Fundación Cideal au Maroc. Cette enquête sur le terrain devra permettre « d'établir les conditions de vie actuelles de cette population pour permettre aux ONG locales ou internationales travaillant dans ce secteur de réaliser des actions qui s'ajustent à leurs besoins ». L'étude permettra également de dresser l'histoire des flux migratoires de la population subsaharienne dans la région. « Depuis quelques années, on observe la présence de plus en plus grande d'une population originaire de pays subsahariens et qui n'appartient ni à la catégorie des étudiants, ni à celle des pèlerins venus se recueillir dans

la Zaouia Tijania », souligne les promoteurs de cette étude, dans l'appel d'offre lancé pour la sélection d'un consultant, pour la réalisation de cette étude. Selon la Fondation Orient-Occident, Fès n'a commencé à émerger comme lieu d'installation des migrants subsahariens qu'à partir de l'année 2000.

## Objectif et parcours migratoire des Subsahariens

« La cadence des arrivées est passée par une période de faible fréquence, suivie d'une légère hausse en 2004. Après la chute de 2005, les flux reprennent de l'importance avec une hausse continue à partir de 2006 ». Sont-ils venus à Fès pour s'y installer ? Ou s'agit-il juste d'une ville de transit pour rejoindre l'Europe ? L'étude permettra de connaître leur parcours migratoire et son objectif. A noter que la pression exercée par les autorités marocaines au nord du pays pour freiner l'entrée des migrants subsahariens sur le territoire ou leur transit vers l'Europe a eu pour corollaire l'apparition

de nouvelles routes au sud et au centre du Maroc. Pour rappel, cette étude s'inscrit dans le cadre du « Programme de développement économique, social et

humain des groupes vulnérables, des femmes, des jeunes et de la population migrante d'origine subsaharienne », financé par l'Agence espagnole de Coopération inter-

nationale pour le développement (AECID) et mis en œuvre par la Fondation Orient-Occident en partenariat avec la Fundación Cideal au Maroc. ♦



CHAFI